

EN CRIPCIÓNES.
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id. atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

Central Brondo—7

ANTIGUA CASA BRONDO

Sucursal Jaime II.—12

GRAN REBAJA DE PRECIOS solo por
quince días.

Especialidad en telas blancas

LA CASA que vende mas barato

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Es la casa que vende más barato y ahora por ser
FINAL DE TEMPORADA se expenden géneros de
confianza A PRECIOS CASI DE BALDE.
Quien quiera comprar BUENO, BONITO y BA-
RATO acuda sin demora á visitar los

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Se acaban de recibir!

Tresjes de baño para Señora; preciosos modelos á 6
pesetas.

Rendición

de Victoria de las Tunas

(De El Imparcial).

«Inexplicable»

Ayer comentábamos una noticia poco agradable
recibida de Filipinas. Hoy tenemos que hacer lo
mismo con otra, menos favorable á la recibida de
Cuba. La población de Victoria de las Tunas ha
caído en poder del enemigo.

Toavía, si se tratara de una sorpresa del géne-
ro de las que han ocurrido hasta en las provincias
pacificadas, el hecho sería lamentable siempre, mas
no ofrecería la gravedad que el de autos ofrece. Los
insurrectos se han apoderado de Victoria de las
Tunas después de *quince días de sitio*. Esta circun-
stancia es la que ha causado impresión más honda y
más triste en el espíritu público.

Quince días! En esos quince días la guarnición
de 300 hombres que defendía la población sitiada
habrá esperado á cada hora, á cada momento, ver
brillar en el horizonte las bayonetas de la fuerte
columna que debía venir en su socorro.

Quince días! En ese espacio de tiempo no lo
ha habido para que un aviso, una noticia, siquiera
un rumor de lo que pasaba llegase á Bayamo, á
Manzanillo, á Holguín, y desde allí fuese trasmiti-
do á Santiago de Cuba, á fin de que se pudiera
preparar los medios de obligar al enemigo á levan-
tar el sitio.

Quince días de incomunicación, de aislamiento,
de lucha continua con enemigos enormemente su-
periores en número, sin el menor auxilio, como
náufragos en las soledades del Océano, cual si á
aquellos trescientos valientes se los hubiese consa-
grado á la muerte ó los hubiera abandonado la pa-
tria!

De los trescientos hombres que guarnecían á
Victoria de las Tunas, Calixto García, el jefe de
los sitiadores, ha devuelto ochenta y siete prisione-
ros. Probablemente no quedarían más en estado de
llevar las armas.

«Esa es la guerra! dicen los ministeriales por toda
contestación.

«Qué ha de ser la guerra el abandono de las po-
blaciones guarnecidas, la falta de toda noticia de lo
que acontece, la carencia de plan que consiente al
enemigo acometer con todo desahogo empresas ta-
les, la concentración de fuerzas en unas provincias
sin ventajas positivas, la escasez de aquéllas en
otros territorios con daños evidentes!

En mala ocasión para el gobierno y para el ge-
neral en jefe del ejército de Cuba llega la noticia
de ese triunfo de los rebeldes. Dos tenientes gene-
rales, jóvenes, inteligentes, bizarros, que han he-
cho allí la guerra, han puesto por encima de toda
consideración la del patriotismo, y han criticado y
censurado lo que en la grande Antilla ocurre. Y
cuando esos fariseísmos, que se apoderan de todos
los elementos vivos y de todos los espíritus cadu-
cos, han levantado clamoreo dolorido en el campo
ministerial, viene el telégrafo á echar arena sobre
la impresión producida por esas críticas y censuras
para que no se borre.

Se pretende á toda costa quitar importancia al
hecho.

«Ese mismo pueblo fué tomado dos veces por
los rebeldes en la pasada guerra.» Por tales cosas
duró aquella guerra diez años!

«Los insurrectos se han propuesto solo produ-
cir un efecto moral y explotarlo.» Naturalmente!
¿No lo han de explotar si les facilita materia tan
explotable?

«Que aquí debemos considerar el suceso como
cosa de poca monta.» ¡Claro está que no vamos á
suponer por ello que Calixto García va á cruzar la
isla y á tomar por asalto la Habana! Pero ¿qué duda
cabe que eso levanta la moral de los insurrectos al-
go más que la debilitan los telegramas del general
Weyler pacificando provincias? ¿Quién se imagina
aquí que la opinión pública se forma en América y
en Europa con lo que dicen los periódicos minis-
teriales ni aun con lo que escribir pueden todos los
diarios de Madrid?

Lo que sucede es que cuanto dice la prensa del
nuevo y del viejo continente perjudica á España, y
lo que escriben los periódicos españoles perjudica
al gobierno. De ahí que los escritos de éstos sean
los que enfurecen hasta el paroxismo á los minis-
teriales.

Mas de cualquier modo, hablen ó callen las ho-
jas de papel de nuestra Península, el efecto en el
mundo civilizado será igual. Y ese efecto habrá de
ser un juicio severísimo para la dirección de una
campaña en la cual los insurrectos pueden sitiar
durante quince días una población fiel sin que na-
die vaya á molestarlos. Esto es lo que principal-
mente debe lamentar hoy la nación.

Aquellos individuos que no admiten ni admitirán
jamás en otros un móvil patriótico y desinteresado
porque nada de tales móviles llevan en su
propio espíritu, habrán atribuido nuestras censuras
respecto de la dirección y marcha de los asuntos de
la guerra cubana á causas segundas, que son las
únicas que comprenden. Ahí está, por desgracia,
los acontecimientos demostrando el acierto de nues-
tros juicios. Nosotros habríamos preferido equivo-
carnos, aunque arrostrásemos el duro fallo de esos
señores, el cual, después de todo, nada nos im-
porta.

Habíamos hecho gustosos por España ese sa-
crificio. Desdichadamente, son otros más cruen-
tes sacrificios los que España hace con bien escaso
fruto.

¿Y van á seguir así las cosas? ¡Esto es lo que á
los poderes públicos importa mucho meditar!

La raíz del mal

(De El Correo.)

De lo que pasa en Cuba,—que no puede ser más
lastimoso en todos los órdenes—la causa principal
reside en Madrid, porque el gobierno y el partido
conservador que lo apoya, son los responsables en
primer término del giro que allí han tomado las
cosas.

Hemos visto con mucho gusto que de la propia
opinión participa un colega tan ilustrado como
El Tiempo, quien no obstante las consideraciones
que guarda al general Aczárrega (que nosotros
también le guardamos), dice al fin y al cabo:

«La opinión no puede satisfacerse con que se
recuperen, á costa de nuevos esfuerzos y sacrificios;
posiciones que no se hubieran perdido si la guerra
hubiera sido llevada y organizada con prevision, y
el gobierno debe pensar en que la responsabilidad
de todo esto es mucho más suya que de quien por
su delegación dirige en la isla de Cuba las operacio-
nes.»

Esta es una verdad que parece olvidada y que
no debe olvidarse.

En otro orden de consideraciones, también me-
recen ser reproducidas, porque tienen dialéctica y
fuerza, las observaciones que hace *El Liberal* sobre
las extrañas estadísticas que vienen por el cable de
Cuba.

En cinco días, según el último parte, han apa-
recido 143 insurrectos muertos y 275 presentados.

Y bien—dice *El Liberal* con lógica irrefutable
—si la insurrección ha perdido en cinco días de la
época en que las operaciones están entorpecidas
por las lluvias, 418 hombres entre muertos y pre-
sentados, debe calcularse, por una simple regla
de proporción, que en un mes perderá 2 508 hom-
bres, y en doce meses 30 096 combatientes.

Entre tanto, el país continúa esperando detalles
oficiales que expliquen el triste suceso, pues toda-
vía no se sabe la suerte que ha corrido la guarnición
de las Tunas; se ignora si los 87 prisioneros de-
vuelto fueron entregados por hallarse heridos ó en-
fermos, y se desconoce la cantidad é importancia
de las armas y municiones que cayeron en poder
de los rebeldes.

Al país hay que suponer que le importan estas
cosas más de lo que acusan lastimosas apariencias,
porque de sus hogares (en general de los hogares
de los pobres) salen los soldados, y del bolsillo de
los que tienen para pagarlos con más ó menos faci-
lidad, las redenciones militares, que sirven luego al
desaprensivo Navarro Riverter para decir que ad-
ministra bien la Hacienda pública.

El país está dejando pasar las mayores enor-
midades en medio de la mayor apatía, que los audaces
y los insaciables traducen por aquiescencia. Se
consuela la gente de lo que le pasa concurriendo á
dos ó tres corridas de toros por semana.

Pero es el caso que con esta conducta se cambia
derechamente al empobrecimiento, á la decadencia
nacional y á la aproximación de España á Marrue-
cos.

OBRA INTERESANTE

Historia de Pollensa

Mallorca está de enhorabuena. En breve em-
pezará la publicación de una obra completamente
nueva, profundamente interesante, debida á la in-
fatigable laboriosidad del erudito escritor y modes-
to sacerdote D. Mateo Rotger, ventajosamente co-
nocido por sus versos latinos, y que ahora merecerá
los plácemes de los buenos mallorquines y la
gratitud de la patria por su «Historia de Pollensa.»

Yo no tengo el honor de conocer personalmen-
te al Sr. Rotger, pero sé que ha consagrado largos
años para levantar á la historia patria un monu-
mento que no ha de perecer; sé que ha dedicado
sus trabajos y vigiliias á la formación de la historia
de una de las villas más antiguas é importantes de
nuestra región; sé que, sin protección oficial y por
propia iniciativa, ha empezado y terminado una la-
bor utilísima bajo muchos conceptos; y por todas
estas consideraciones merece el Sr. Rotger la grati-
tud de sus paisanos y mis particulares simpatías.

La «Historia de Pollensa» del frío y elegante
escritor Sr. Rotger es una obra de primera ma-
no, absolutamente original; una obra de investiga-
ción directa, personal, inmediata y sostenida. El
autor ha examinado cuantos documentos podían
arrojar alguna luz sobre el tiempo pasado de la an-
tigua *Pollentia*, ha consultado el código y el libro
de actas, ha sacudido el polvo á cien y cien docu-
mentos que en el archivo de la parroquia y en el
del municipio yacían olvidados, ha sabido recons-
tituir hechos y asociar noticias con los lacónicos
datos que ha obtenido de mil diversos modos, ya
examinando documentos oficiales ó de carácter pri-
vado, ya estudiando monumentos arqueológicos y
numismáticos, ya interrogando á las construcciones
de celtas y romanos para trasportarse á las épocas
más remotas.

Quien de tal modo investiga y estudia merece,
según frase del eminente P. Fudel Fita, el dictado
paradójico de *Profeta de lo pasado*.

Hoy se nota entre los historiadores la tenden-
cia á escribir acerca de hechos particulares, á for-
mar historias locales ó monográficas. Y esta ten-
dencia está motivada por la consideración de la
amplitud vastísima de la Historia.

Hoy es imposible que un solo autor haga una
Historia Universal completa y detallada, que abar-
que el desarrollo de todas las instituciones en cada
pueblo, que estudie la evolución de los organismos
de cada Estado, que pinte las múltiples fases de la
cultura en sus infinitas manifestaciones en cada
época y en cada escuela. Hoy la Historia lo abarca
todo, la generación de los hechos como resultado
de la de los pensamientos, en todo el tiempo y en
todo el mundo ¿Y qué inteligencia podrá existir
que pueda abarcar tan inmensa y profunda enci-
clopedia?

De aquí resulta que los que marcan un progre-
so en los estudios históricos no son aquellos que
unen, ordenan y amalgaman los conocimientos que
otros autores han adquirido y hecho circular con
la publicación de sus obras, sino aquellos otros que,
como el Sr. Rotger, han pisado tierra virgen, han
trabajado sobre fuentes históricas inéditas, y han
aplicado sus esfuerzos á producir una historia ver-
daderamente original ó al estudio de los hechos de
una región que no habían sido aun indagados y
reunidos ordenadamente para constituir la historia
de la misma.

Entre los bienhechores de los pueblos figuran
aquellos que les revelan su pasada vida, consignan
sus gloriosos hechos y lo que han sido sus institu-
ciones más venerandas. Un pueblo que escribe su
historia dá un gran paso en el camino de la cultu-
ra; Pollensa no la tenía escrita; el Sr. Rotger la ha
formado y la lanza á la publicidad; Pollensa, en
primer término, debe estarle sumamente agradecida.

Pero la producción del Sr. Rotger no tiene sola-

mente una importancia local; bien lo indican los
Editores de la obra al escribir en su prospecto que
«tal papel desempeña el simpático pueblo polen-
tino en los sucesos más importantes de Mallorca,
(p. ej. instalación de los caballeros templarios y de
los de San Juan de Jerusalén, movimientos á favor
de Jaime III, germanía, etc.), tan de cerca vió de-
sarrollarse escenas interesantísimas y vitales para el
país en masa, que siendo local la historia de Pol-
lensa, trasciende de continuo á la comuna de la con-
federación aragonesa. Además, ha sido posible al
autor, al trazar la historia del municipio y demás
instituciones administrativas y judiciales de aquélla
comarca, trazar al mismo tiempo la historia y orga-
nización interior de la vida municipal durante la
edad media, por lo que se refiere al régimen catala-
no aragonés.»

Esta trascendencia de sucesos y esta analogía de
instituciones municipales de Pollensa con relación
á las diversas comarcas y regiones que estuvieron
cobijadas por el pendón de las barras de sangre,
dan á la obra del Sr. Rotger excepcional impor-
tancia y un interés general para los españoles orien-
tales.

Precede á la *Historia de Pollensa* un prólogo
del ilustrado canónigo archivero D. José Miralles.

Tributamos sinceramente nuestros elogios al
Sr. Rotger porque juzgamos que los tiene bien me-
recidos.

PIO AMARGO.

Un duelo en China

Si hemos de dar crédito al *Yank Hong*,
importante periódico que se publica en Nan-
King, también los flemáticos hijos del Celeste
Imperio, llevan sus rencores cuando de muje-
res se trata, al extremo de ventilarlas á puña-
lada limpia como cualquier modesto hijo de
la culta Europa.

Y en apoyo de su aserto, relata el colega
asiático un sangriento suceso que recientemente
ha ocurrido en la populosa ciudad de
Canntón, que á título de curiosidad traduci-
mos sin quitar punto ni coma, á fin de que no
disminuya en lo más mínimo el interés dra-
mático de que está impregnada la narración
que hace del hecho el citado periódico, si
bien es de sospechar que dada la rigurosa
censura que sufre la prensa del imperio chi-
no y mediando la circunstancia de ser uno
de los principales personajes que figuran en
el drama nada menos que cierto rico man-
darín muy considerado en la corte, los respec-
tos á la ley y el instinto de *conservación* habrán
obligado al *Yank-Hong* á callarse, si
no la mayor parte de los detalles, por lo
menos todo lo que haya mediado en la perpetra-
ción del delito, que pudiera recibir en despres-
tigio del referido mandarín.

He aquí el suceso:
Vivían en *Nan King* dos jóvenes comer-
ciantes que habían adquirido una cuantiosa
fortuna, dedicándose en sociedad á la fabrica-
ción de porcelana, que constituye en la China
una de las industrias más lucrativas.

Pik-co la y *Leo-Teng* vivían en la más
perfecta armonía. Unidos sus intereses,
idénticas sus aspiraciones y muy parecidos
sus caracteres, no es de extrañar que fueran
citados como modelo de amigos; jamás había
mediado entre ambos la menor discordancia
y su amistad nada tenía que envidiar á la dis-
cordancia y su amistad nada tenía que en-
vidiar á la mitológica de *Castor* y *Polux*.

Pero la fatalidad hizo que llegara á *Nan-
King* una rubia bailarina hija legítima de *Al-
bion* y que se instalara en una casa contigua
al almacén de porcelanas de *Pink-co la* y
Leo-Teng; desde aquel instante se levantó una
muralla de hielo entre ambos socios. Las co-
quetterías de la bailarina hicieron perder la ca-
beza á los amigos, hasta el extremo de que la
paz y la armonía que entre ambos reinaba,
se trocaron en una guerra sorda pero terrible,
amenazadora y sangrienta.

Tanay, que este era el nombre de la des-
preocupada bailarina, causante del trastorno,
gozando en los celos de los dos rivales, procu-
raba acrecentarlos, desplegando todas las ar-
tes que en su larga vida de bastidores había
aprendido para hacer perder la cabeza á los
desgraciados mortales que tuvieron la mala
suerte de prendarse de su cabellera rubia co-
mo el oro, ó de dejarse fascinar por sus her-

mosos ojos azules. En buenas redes habían caído los cándidos chinos!

Sucedió lo que era de esperar; la tormenta que sobre buena amistad de los dos socios, se cernía desde la instalación en Nan King de la astuta inglesa, acabó por estallar, pero en una forma harto brutal, digno epílogo de los diarios altercados que mediaban entre los que antes habían sido inseparables compañeros.

La disputa tomó un cariz tan grave que fué necesario intervinieran algunos amigos de ambos para sostener de momento los ánimos de los rivales. Entre los oficiosos mediadores se contaba respetable mandarín antiguo consejero de los incautos fabricantes de porcelana, quien después de haber oído atentamente las sentidas razones que ambos socios aducían en su favor, les aconsejó que, ya que en vista de la gravedad de las circunstancias era inevitable la ruptura, antes que dar un nuevo escándalo en público ventilasen sus diferencias en el único terreno digno de los caballeros, en el campo del honor. Nos olvidábamos hacer constar que el mandarín había viajado algunos años por Europa, y era un entusiasta de nuestras costumbres.

Dos desgraciados socios siguieron al pie de la letra el consejo del mandarín, y en un campo cercano a la ciudad, se disputaron una noche puñal en mano la posesión del adorado tormento.

En grave estado fueron recogidos por la autoridad; una vez en sus casas la misma pregunta brotó de los labios de ambos heridos. ¿Y Tanny? Pero un ceretivo enfermero se encargó de contestarles.

Tanny había partido aquella misma noche camino de Europa, en compañía del aprovechado mandarín.

cionados con la experiencia de hechos consumados, estamos en el deber de recordar al Gobierno el poco crédito que debe dar a comunicaciones que están reñidas con la triste realidad.

y está en ese deber, porque se lo exige con imperio mandato algo que está por encima de la política y de todas las flaquezas y debilidades humanas, porque es exigencia del patriotismo.

No combatimos á nadie, porque para hacerlo podríamos emplear otros argumentos; hemos llamado multitud de cosas que el Gobierno sabe mejor que nosotros, y que se refieren á acontecimientos nada favorables ocurridos en Filipinas, y las hemos llamado porque los dolores y las tristezas de la patria son más para sentidos en silencio que para ser lanzados á la plaza pública.

Pedimos el envío de refuerzos por patriotismo; por desdoro firmísimo de que cesen de una vez las desventuras que afligen á la patria; por convencimiento pleno de que si el General Primo de Rivera no lo considera necesario se equivoca grandemente.

El Gobierno está en el deber de atender á la pronta pacificación de Filipinas, sin tener en cuenta lo que le digan unas cuantas personas afectas á determinadas personalidades;

— El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR á la INGLUVINA GIOL; véase el anuncio de la cuarta página.

Noticias varias

Dice Capdepon que el Gobierno agoniza

En el tren expreso ha pasado por San Sebastián con dirección á Madrid el Sr. Capdepon.

En la estación le esperaban varios diputados liberales y amigos particulares, que le preguntaron cual era su parecer respecto á la actual situación política.

El Sr. Capdepon ha contestado á los interpellantes diciéndoles que la entrega de Victoria de las Tunas á los insurrectos, acaecida precisamente cuando el gobierno se dispone á entrar en negociaciones con Mr. Woodford es de un efecto desastroso.

Creo el Sr. Capdepon que la existencia del gobierno es corta, hasta el punto de haber calificado como manifestaciones de agonía los decretos firmados hoy por la reina.

— Quedamos — le dijo yo entonces — en que la vida del ministerio se extingue por instantes; pero, ¿le sucederán en el poder los liberales?

— Respecto á la subida de los liberales al poder — me contestó — ya manifesté á usted hace un mes que la situación era un puente para Silveira ó para el partido liberal. Hasta hace poco he creído que todo era favorable á los liberales.

Como el conde de Romanones, que estaba entre los presentes, le manifestó que se dispone á marchar á París, le dijo el Sr. Capdepon:

— No tarde Vd. en volver por si acaso. En cuanto á Vd. — añadió dirigiéndose á un diputado ministerial electo, — me parece que ya no jura.

El Sr. Capdepon tiene — según dice — la fundada creencia de que la Reina estará en Madrid antes del día 26. Esta creencia coincide con las noticias que habla en Irún, en cuya estación parece que se han recibido instrucciones que hacen creer en la proximidad del viaje regio.

También se ha visto hoy en la estación de San Sebastián á los obreros limpiando y engrasando los coches del tren real; pero yo supongo que esto lo mismo puede significar la proximidad del regreso de la reina á Madrid, que la ida de S. M. á Zamorra con objeto de asistir á la inauguración de la estatua de Legazpi.

Oficialmente se insiste en que nada hay acordado acerca del regreso de la corte.

La estatua de Legazpi

La estatua de Legazpi ha sido ya colocada sobre el pedestal del monumento que se ha levantado en la ciudad natal del Conquistador de Filipinas.

Como se halla todo dispuesto para la inauguración sólo falta que la reina designe el día en que aquélla ha de verificarse.

Los silvelistas

El Correo atribuye al Sr. Dato las manifestaciones siguientes:

«Que estiman (los silvelistas) de urgente necesidad la reunión de las Cortes, pero sin los actuales ministros.

Entienden que se impone una modificación ministerial, para evitar el retraimiento de las minorías.

Los silvelistas prestarían á este gobierno su apoyo moral, y acaso su concurso material.

Les importa poco la actitud de los señores duques de Tetuán, Elduayen y Remero, puesto que dentro ó fuera del Parlamento surgirá espontáneamente la reorganización del partido conservador, bajo la jefatura del Sr. Silveira.

Piratería del Riff

Siguen los piratas riffinos haciendo de las suyas. No pueden pasar dos semanas sin que cometan un nuevo atentado contra España; ahora se dice que acaban de apresarse otro barco español.

Contra el anarquismo

El Tiempo llegado ayer contiene el siguiente telegrama fechado en Madrid:

«Después del nuevo atentado de Barcelona, el gobierno español va á llamar una vez más la atención de los gobiernos extranjeros sobre la necesidad de una acción colectiva contra los anarquistas.

En todo caso va á redoblar los rigores contra todos los que han estado y están complicados en asuntos de este género.

Estos van á ser deportados á una penitenciaría de Africa.»

Luego se ha dicho en centros oficiales que el gobierno de España no había tomado iniciativa alguna.

Lo que dice Lee

El corresponsal de El Imparcial telegrafía lo siguiente:

Ha llegado á Nueva York el consul norteamericano en la isla de Cuba Mr. Lee.

Como la inesperada venida de Mr. Lee á los Estados Unidos ha dado lugar á grandes comentarios, me he apresurado á visitarlo.

Mr. Lee se ha mostrado reservadísimo.

Creo que el nombre de la señorita Evangelina Cisneros está en la lista de los filibusteros últimamente indultados.

Acercado de los asuntos de Cuba, Mr. Lee habla muy poco. Únicamente ha dicho que no cree, contra lo afirmado por algunos periódicos, que haya indicaciones que permitan asegurar que la insurrección cubana vaya á ser pronto sofocada.

Le pregunté si iba á volver á la Habana á continuar encargado del consulado, y se limitó á responder que no lo podía decir.

La venta de Cuba

Habíase extendido en Washington el rumor de que el nuevo ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en España había propuesto al gobierno de Alfonso XIII la compra de la isla de Cuba por los Estados Unidos.

El secretario de Estado Mr. Sherman, ha declarado terminantemente que no tiene noticia alguna de tal proposición.

Palma

—D. Juan Galmei, Secretario de la Comisión de Cuevas, una de las más importantes entre las que organizan las próximas Ferias y Fiestas de Manacor nos ruega insertemos lo siguiente, lo cual hacemos gustosos.

Durante las próximas Ferias y Fiestas, la entrada á las cuevas del Pirata y de Es Pont, queda fijada en una peseta.

Para evitar abusos se han contratado un servicio de currutujos y carretones que mediante el pago de dos y una peseta cincuenta céntimos respectivamente, transportarán y retornarán los viajeros desde el Manacor á dichas cuevas, saliendo las expediciones desde las seis hasta las once de la mañana.

—A las cinco de esta mañana ha llegado á Barcelona, procedente de Sóller, el vapor Lulio.

El Union ha fundeado á las primeras horas de esta mañana en nuestro puerto procedente de Ibiza y Alicante, con el correo de ambos puntos, pasajeros y carga.

—Han sido condenados por el Sr. Juez á dos días de arresto por insolencia, una pareja á quien había multado la alcaldía.

—Entre los pasajeros llegados el sábado de Barcelona, fueron detenidos por la policía dos individuos sospechosos que viajaban con documentación falsa.

Se les instruye el oportuno expediente.

—El vapor Cabrera que salió ayer para la isla del mismo nombre tuvo que arribar por no poder resistir el oleaje y fuerte viento que reinaba fuera de puntas.

—Los días 23 y 24 del corriente se celebrarán festejos en la plazuela de la Merced.

—Han sido multados por el Sr. Gobernador de esta provincia, dos individuos que apesar de las amonestaciones hechas, se dedicaban á explotar los muchachos en el juego conocido vulgarmente por bilares romanos.

—Se hallan en el Sanatorio de la Cruz Roja de Barcelona los siguientes individuos de tropa naturales de esta isla, que procedentes de Cuba llegaron á dicha ciudad el sábado último: Mateo Mir y Sebastián Serra.

Noticias comerciales.

El precio medio obtenido por, el trigo de esta provincia durante el mes de Agosto último fué de 31.85 pesetas; el de la cebada de 21.67 pesetas y el del maíz de 29 pesetas.

El precio máximo del trigo fué de 37.50 pesetas, en Ica, y el mínimo de 25.50 en Manacor; el precio mayor de la cebada fué de 28.50 pesetas en Ica, y el menor de 14.10, en Manacor.

El precio mayor alcanzado por el maíz fué de 32 pesetas en Palma y el menor de 22 pesetas en Ica.

Noticias del ejército

Material de Artillería.—Por Real orden fecha 9 del actual se aproba bado el presupuesto, importante 4.138.25 pesetas, formado por el Parque de Artillería de Mahón para desmontar y conducir dos C. 305 Krupp.

Pensiones.—Por el consejo de Guerra y Marina se ha concedido á Francisco Vidal Portell y Martina Cardona Sintes, padres de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182.50 pesetas, abonables desde el día 15 de Abril último.

Se alquila

En la calle del Sindicato núm. 70, una espaciosa tienda con sus entresuelos, agua de fuente y demás comodidades apetecibles. Informar en el núm. 72 pin circular de la misma calle.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

VICTORIA DE LAS TUNAS

Segun telegrama oficial

Madrid 14, 3:45 m.

Segun un telegrama oficial de Cuba, desde el fuerte nuestros soldados defendieron con bizarría el poblado de Victoria de las Tunas. Guarneciánlo setenta individuos de nuestro ejército y tuvieron treinta bajas.

Todos los fuertes, fueron atacados con insistencia, después de una resistencia prolongada, fueron tomados á viva fuerza.

Segun noticias que ya ha trasmitido el telegrafo, Victoria de las Tunas rindióse con el comandante militar y cuarenta voluntarios.

Estos fueron lastimosamente macheteados.

El enemigo quedó también quebrantadísimo, pues tuvo doscientas bajas.

Pérez.

El general Luque

Madrid 14 3:20 m.

El general Luque al saber la comprometida situación de nuestros soldados en Victoria de las Tunas, trató de auxiliarlos.

Después de su infructuoso intento se retiró á Manzanillo.

Pérez.

Los rebeldes en lo pacificado

Madrid 14 3:30 m.

Llegan de Nueva York noticias que se reputan de origen filibustero, suponiendo que los rebeldes cubanos se han apoderado del poblado de Consolación en la parte Sur de la Provincia de Pinar del Rio.

Añádesse que los insurrectos asesinaron á doscientos españoles que allí estaban de guarnición.

Fechoría de los insurrectos en Pinar del Rio.

Madrid 14 3:20 m.

Los rebeldes han hecho descarrillar un tren en la Provincia de Pinar del Rio.

Como resultado de esta fechoría han muerto siete personas.

El número de heridos llega á quince, casi todos ellos de gravedad.

Pérez.

Guerra de tarifas.

Madrid 14 2:50 m.

El Gobierno de la República Argentina comunica en un despacho oficial al Gobierno de Washington que se decide á oponerse á las tarifas de los Estados Unidos á cuyo efecto establece nuevos aduaneros, contra el arancel norteamericano.

El Presidente de los Estados Unidos Mr. Mac Kint y aumentará en un cincuenta por ciento los impuestos sobre los productos que procedan de la Republica Argentina.

Pérez.

La inundación de Valdepeñas

Madrid 14 3:20 m.

En el pueblo de Valdepeñas (Ciudad Real) las aguas se llevaron centenares de pipas del rico vino que allí se fabrica; arrastrando tambien libros y otros objetos de los comercios; mucho ganado tambien ha perecido en la inundación.

Las casas están arruinadas. Las pérdidas son enormes, pues se calculan en millones de duros.

Las familias están en la miseria y los pueblos piden auxilios.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	57.00
Cambio Mallorca.	4.00
Fomento Agrícola.	68.00
Ferro-Carriles de Mallorca.	33.50
Alumbrado por Gas.	86.00
Salinas de Ibiza.	21.00
La General Mallorquina.	10.00
Bonos Municipales.	35.25
La Isla Marítima.	54.00
B. de P. y Caja de Ahorros.	02.00

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento. Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Por patriotismo

(De El Tiempo.)

Las cartas que el último correo nos ha traído de Filipinas son en extremo desconsoladoras, sin que podamos tacharlas de apasionamientos, por ir mezcladas las firmas de militares con las de empleados, comerciantes, agricultores, marinos y frailes. Todas ellas están llenas de acendrado patriotismo; en todas se vé cantidad inmensa de resignación cristiana, mezclada con varonil energía, que no amenguan ni los tonos de fundado pesimismo, ni las amargas lamentaciones que con sombríos colores pintan la situación del Archipiélago.

Al tal estado han llegado las cosas; tal es el envanecimiento de los elementos, que no hace mucho tiempo estaban por completo vencidos moralmente; tanto es el atrevimiento de los insurrectos, que no vacilamos en llamar seriamente la atención del General Azcárraga, investido hoy con el más alto de los cargos públicos del Estado, para que á ello ponga remedio eficaz.

El ejército peninsular expedicionario ha quedado reducido en Filipinas, para los efectos de las operaciones de campaña, á 7.000 hombres; cifra que, teniendo en cuenta las de los muertos, enfermos, repatriados y destinados á guarnición, aún es exagerada.

Con ese número de soldados es imposible emprender operaciones eficaces en provincias extensísimas, pobladas de insurrectos y sin vías de comunicación, á no ser que se pretenda que en clima tan insano soporten nuestros pobres y sufridos soldados fatigas superiores á sus fuerzas, y realicen nuestras tropas heroíadas parecidas á las de nuestras legendarias empresas.

Es preciso reconocerlo de una vez: lo que el victorioso y prudente General Peláez creyó difícil conseguir con 20.000 hombres, no le puede lograr, es de todo punto imposible que lo logre Primo de Rivera.

El Gobierno debe hacer poco caso de los telegramas oficiales, porque las noticias en ellos contenidas están sujetas á errores y á apasionamientos.

En época de horrible angustia, de ansiedad inmensa, de inminente peligro para la patria, recibía el Gobierno telegramas diciendo que la insurrección t-gala carecía de importancia, que no eran necesarios refuerzos, que á lo sumo fueran enviados 1.500 hombres; y á pesar de esos telegramas la insurrección era formidable, el levantamiento era de grave importancia, las fuerzas de los rebeldes numerosas.

Sin refuerzos morían gloriosamente en Binacayán y en Novella cientos de soldados, sacrificados en aras del dich éxito, al mismo tiempo que el Gobierno tranquilizaba á la opinión pública y desautorizaba á la prensa diciendo que carecía de importancia el movimiento tagalo.

La guerra sin importancia continúa aún, á pesar de los refuerzos que se enviaron en tiempo oportuno.

Hoy reviste la situación del Archipiélago caracteres parecidos á los de entonces, y alec-

COLEGIO DEL DIVINO CORAZON

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Incorporado al INSTITUTO BALEAR.—Cavallería 19, PALMA

Edición de la tarde

MARTE 14 DE SEPTIEMBRE DE 1897

Palma

El domingo fué curado en la casa de Socorro del Ayuntamiento, un muchacho de corta edad que jugando con otros niños de la Muralla en las inmediaciones de la Puerta de Santa Catalina, tuvo la desgracia de caerse y causarse varias contusiones.

—Mañana á las doce se reunirá en segunda convocatoria la Junta provincial del Consejo, en los salones del Gobierno de esta provincia.

—Por débitos á la contribución, se publica varias fincas el día 17 del corriente.

—Dos carruajes que esta mañana circulaban por el Muelle en opuesta dirección, han tenido un terrible choque, causándose varios desperfectos.

No han ocurrido desgracias personales.

—Sigue mejorando paulatinamente de su enfermedad, nuestro querido amigo el conocido médico Sr. Malberti.

—La Guardia Municipal intervino ayer en una reyerta ocurrida en la calle de Caro del Arrabal de Santa Catalina, citando á los contendientes para comparecer hoy ante el Sr. Alcalde.

—Mañana principiarán en el Seminario los exámenes de Ingreso y Latinitad, y los extraordinarios de prueba de curso.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Santa Margarita dá cuenta del hallazgo de un cadáver á la orilla del mar y punto denominado la Arena de aquel término municipal.

De las diligencias practicadas resulta que dicho sujeto mientras estaba nadando á larga distancia de la orilla fué acometido de un accidente que le hizo perder el sentido, siendo arrastrado por las olas que le ahogaron, á causa de no haberlo podido auxiliar varios compañeros que se encontraban á tierra sin saber nadar.

Notifica la del puesto de Santa María haber sido detenido y entregado al Juez competente á un sujeto autor del delito de violación.

Por la del puesto de Petra fué denunciado al Alcalde de la misma un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—El próximo sábado se verificará en el cuartelillo de carabineros de la Lonja, sito en el Muelle de esta ciudad, la venta en pública subasta del aparejo y demás efectos de un falucho apresado con tabaco de contrabando por la referida fuerza, cuyo justiprecio es de 25 65 pesetas.

Igualmente se celebrará la subasta del aparejo de otro falucho tasado en 19 40 pesetas.

—Ayer empezaron las obras para la construcción de uno de los pasos empedrados de la calle del Conquistador.

—La Srta. Mir, aplaudida triple que tomó parte en las funciones conciertos verificadas la última temporada en el Teatro de La Constancia, se halla postrada en el lecho del dolor, atacada de aguda y cruel enfermedad.

—Ayer fueron administrados los Santos Sacramentos.

Hacemos votos al Todopoderoso para que alivie en lo posible con su infinita misericordia á la simpática enferma.

—El Ayuntamiento de Felanitx ha remitido á este Gobierno civil, la cantidad de 80 pesetas para los huérfanos y viudas de la guerra de Cuba y Filipinas.

Dicha cantidad asciende ya á la cantidad de 1.550 50 pesetas.

—El vapor Union que ha llegado esta mañana de Ibiza y Alicante, ha encontrado durante la travesía gruesamar y viento fresco del N. O.

—Las líneas férreas del continente sufren estos días gran retraso con motivo de los temporales.

El correo de Alicante no ha traído correspondencia de Madrid.

—La comisión de Catedráticos del Instituto Balear que pasó á Ibiza, ha regresado esta mañana, después de haber terminado su cometido.

—Por telegrama se ha sabido que ayer empezó la descarga en el puerto de Marsella, el vapor Catalina de esta matrícula.

Créese que el casco no habrá sufrido ninguna clase de averías.

—Ayer empezaron á circular por el nuevo ramal de Santa María á Felanitx, los trenes de mercancías.

Al final de este mes empezará la circulación de viajeros por dicho ramal.

—Según manifestaciones hechas por el señor Birch, cónsul de Inglaterra en estas islas, la escua-

dra inglesa del Canal no llegará á nuestro puerto hasta el día 7 ó 9 del próximo mes de Octubre.

—Mañana saldrá directamente para Marsella el vapor Isleno.

—A las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor Belver, con correspondencia, pasajeros y variada carga.

—En el vapor correo Lubio, es esperado mañana en esta Capital el arrendatario del Teatro Circo Balear, el conocido actor D. José Gil.

La compañía Giovannini llegará el próximo sábado, debutando el mismo día de su llegada.

—Nuestro paisano don Antonio Ripoll Castellanos ha solicitado tomar parte en las oposiciones para la cátedra de Psicología, Lógica y Filosofía Moral, vacante en el Instituto de Cádiz.

—Terminados sus estudios nuestro paisano don Jaime Obrador Casasnovas, en los exámenes efectuados en la escuela naval de Cartagena ha sido ascendido á condestable, obteniendo el número 1 de su promoción, quedando embarcado con el destino propio de su clase en el acorazado Cristóbal Colón.

Felicidades al estudioso joven lo propio que á sus apreciables padres.

—La Intervención de Hacienda en esta provincia publica un anuncio que dice así:

Verbiendo en 1.º de Octubre próximo un trimestre de intereses de deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior ó inscripciones nominativas de igual renta, por orden de la Dirección general de la Deuda, se admitirán en la Intervención de Hacienda de esta provincia desde el día 16 del mes actual hasta fin de Noviembre inmediato el cupon correspondiente á dicho vencimiento, y sin limitación de tiempo las inscripciones nominativas del 4 por 100 Corporaciones Civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallan domiciliadas en esta provincia.

Noticias de Ibiza.

Esta tarde hemos tenido ocasión de ver una verdadera obra de arte.

Nos referimos á una corona, de oro, esmaltes y pedrería que, con destino á Ntra. Sra. de Monserrat, que se venera en Orihuela, ha construido el acreditado y conocido platero D. Bernardo Pomar, de Palma, fiel contrastado de Mallorca.

Dicha riquísima joya, ha sido desembarcada del vapor correo por el mismo señor Pomar, que la conduce al punto de su destino, y expuesta en casa de D. Lorenzo Miró, á la cual han acudido infinidad de personas para admirar tan valioso como artístico trabajo.

Por faltarnos tiempo para ello dejamos de hacer la descripción de la corona, que, como hemos dicho, es una verdadera obra de arte, cuyo perfecto trabajo, que es una filigrana, supera en mucho á su valor material, no obstante ser éste de 70 á 80 000 pesetas.

Nuestra enhorabuena al Sr. Pomar.

—Con objeto seguramente de verificar sondeos, se ha hecho á la mar esta mañana el aviso Urania.

—En vista del enjambamiento que despierta aquí al igual de lo que sucede en todos los puntos de España, las fiestas taurómacas, cosa que se ha puesto de relieve muy recientemente, parece que por algunos se habla de construir una plaza de toros.

—Según disposición de esta Alcaldía, mañana podrá dar principio la matanza de cerdos.

Se ha adelantado esta algo en el actual año por sentirse, al parecer, gran escasez de tocino.

—El ministro de Marina ha ordenado la publicación de una R. O. que se hará circular á los jefes de los departamentos marítimos, facultándoles para que levanten la veda de pesca en los pueblos cuyo vecindario lo solicite.

—Durante todo el día ha sido hoy el tiempo de lo más desapacible.

El cielo, cubierto por negras nubes, habíamos hecho creer que caería abundante lluvia; pero esta, cuya necesidad se deja ya sentir, no ha venido.

Ha caído, sí, muy de mañana una llovizna: más luego ha empezado á soplar el viento, del NE., que ha ido arreciando por la tarde, llegando á ser de lo más molesto por lo duro.

—Ayer descargó un buen chapasco de agua y esta mañana ha vuelto á llover.

Y como el cariz de la atmósfera sigue siendo de agua, es de creer que ésta caerá de nuevo.

Ané, esto es, así sea.

BICICLETAS

para señoras y para caballeros, de las mejores marcas inglesas del mundo THE ROYAL ENFIELD y HUMBER BEESTON. Plaza de ort, 2—Relojería Suiza

Sección oficial

Extracto del Boletín

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4781, correspondiente al día último, se publica:

Relación de cantidades entregadas para la Suscripción nacional de los II.ºs libros de las Guerras de Cuba y Filipinas.

Circular para que se persiga á los que introduzcan, fabriquen, almacenen, transporten, vendan ó usen pólvora, cartuchos ó sustancias explosivas que no estén convenientemente autorizados.

Otra para la busca y captura del preso Antonio Dillo Llangostera, fugado de la cárcel de Balaguer (Lérida).

Información abierta para una obra de carretera en Ibiza.

Rebaja concedida por las compañías de ferrocarriles de España á los que remitan objetos á la exposición nacional de industrias modernas que debe abrirse en Madrid.

Ampliación del plazo para enviar á la comisión de dicha exposición las peticiones de los que deseen figurar como expositores.

Precios de artículos de consumo.

Venta del aparejo y demás efectos pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por fuerzas de carabineros en el punto llamado «Torrent de Sombent».

Otra también de un falucho, apresado igualmente por carabineros en el lugar de las Salinas.

Nombres de inspectores del impuesto sobre pólvoras y materias explosivas.

Vacante de agente ejecutivo de contribuciones en Ibiza.

Admisión de cupons de la deuda pública.

Venta del edificio del antiguo Consulado de Mar en Palma.

Llamamiento al recluta Pedro Victor Banejam, declarado prófugo por la municipalidad de Mercalá.

Exposición de los repartos de consumos de los municipios de San Juan Bautista y La Prebta.

Aviso judicial á los interesados en un expediente para inscribir á nombre de doña Catalina Tomás y Mestre cierta finca situada en el término de Manacor.

Sentencia del juzgado del partido de Mahón, dictada en un juicio sobre tercería de mejor derecho promovido por doña Magdalena Teixidó Sabater contra D. Miguel Sintes Mercadal y D. Wenceslao Pons Sans.

Otra del mismo juzgado, dictada en autos sobre declaración de presunción de muerte de Francisco Vila y Canet y Jaime Vila y Mús.

Aviso judicial á los interesados en un juicio declarativo de mayor cuantía contra D. Bartolomé Ferragut y Mas y D. Juan Bautista Muntaner, y sus herederos ó sucesores si hubiesen fallecido, sobre cancelación de gravámenes.

Contrata de la adquisición y colocación de dos toldos con sus montajes y accesorios en el cuartel de caballería de Palacio de Palma.

Inscripciones en el Registro civil de esta ciudad. Contrata del suministro de artículos de consumo al hospital militar de la misma.

Ecos de la prensa

Ultimas noticias que comentamos

De los Estados Unidos

Los desafueros cometidos por la policía de Pensilvania contra los obreros en huelga han merecido las censuras de la prensa de varias naciones.

La inglesa dice que quienes tan bárbaramente atropellan á los obreros no pueden levantar su voz para censurar supuestos atropellos que en otros países se cometen, ni menos invocar el nombre de la civilización para intervenir moral ó materialmente en la guerra que los españoles sostienen contra los insurrectos de Cuba.

Los yankees, pues, á juicio de la prensa inglesa hacen el papel de diablos predicadores.

Los huelguistas atropellados quieren llevar á los tribunales á los agentes de policía que hicieron fuego contra ellos, y están reuniendo el dinero necesario para atender á los gastos que su pretensión ocasiona.

Están excitadísimo; se toman las convenientes medidas para impedir su venganza, que podría ser sangrienta.

Siempre ha sido odioso el justo empleo de la fuerza.

A pesar de las advertencias de la prensa inglesa, los yankees siguen en sus propósitos de intervenir en la guerra de Cuba.

Mr. Woodford, á juzgar por lo que afirma el Herald de Nueva York, pedirá á España que se admita la intervención de su gobierno en la cuestión de la Gran Antilla.

Nuestro gobierno debe leer la Gaceta de mañana, en que se declararán sucias las procedencias de Nueva Orleans por haberse allí declarado la fiebre amarilla.

Y conforme con ella, debe declarar sucio cuanto proceda de los Estados que hace tanto tiempo están infectados por la fiebre del oro.

Hoy se ha reunido el Consejo de la República Norteamericana para tratar de las relaciones amistosas con España, del giro que toma la cuestión de Cuba y de la aptitud que adoptarán los Estados Unidos frente al Imperio Japonés con respecto al asunto del archipiélago de Hawai.

¿A qué no se mostrarán con el Japonés fastidiosos como con España?

De la América española

Los hispano-americanos siguen gastando sus juveniles energías en inútiles revoluciones.

Actualmente la seguridad del ciudadano es un mito en Guatemala y en el Uruguay.

Los rebeldes de la República Oriental niegan se firmar la paz con el Gobierno de Montevideo si no cede á sus nuevas exigencias y condiciones.

Cualquier transeunte en las calles de las poblaciones uruguayas está expuesto á que le suelten un tiro sin más ni más, ó á que le exijan su documentación, para ver si está á gusto de los que le molestan.

¡Esto no es vivir!

De Inglaterra

Hoy deben haber llegado á Barcelona algunos buques de guerra ingleses para completar la escuadra que allí se encuentra.

Los insurrectos de la India inglesa han atacado la guarnición de Hong Kong matando á cuatro é hiriendo á nueve de los soldados que formaban la vanguardia del destacamento inglés.

El hecho no tendrá consecuencias, si bien demuestra que los rebeldes no están solamente manteniéndose á la defensiva.

De Italia

Cerca de Uffina ha habido choque de trenes resultando muertos varios viajeros.

A pesar de este suceso, no es en Italia donde más accidentes ferroviarios ocurren, si se tiene en cuenta la espesa red que cubre el territorio.

De Oriente

Las grandes potencias de Europa que han intervenido en la cuestión turco-helénica han acordado no retirar sus buques de Creta.

¡Pobre Creta!

De Portugal

Mañana miércoles el Rey D. Carlos de Portugal visitará la escuadra española que á las órdenes del contralmirante Sr. Borromeo permanece delante de Lisboa.

Ayer la visitó el Ministro de Marina del vecino reino.

La colonia española residente en Lisboa obsequiará la oficialidad de nuestros buques, y nuestros marinos serán también agasajados oficialmente.

Nuestro saludo á los hispanófilos de Lusitania.

Telegramas

Juicios de la prensa inglesa acerca de la insurrección cubana

Madrid 14 10:30 m.

La prensa de Inglaterra considera que la elección de Domingo Mendiz Capote como presidente de la titulada República de Cuba dá derecho á los insurrectos á que se les conceda la beligerancia.

Muchos periódicos británicos creen que se aproxima el hecho de la independencia cubana, y juzgan que falta solamente la intervención de alguna potencia extranjera.

Expedición filibustera

Madrid 14 10:30 m.

La goleta «Alice Fane» fué apresada por las autoridades de los Estados Unidos.

Llevaba á bordo una importante expedición filibustera; hombres, armas y municiones que intentaba desembarcar en las costas de Cuba.

Otra vez los rifeños

Madrid 14 10:30 m.

Una embarcación cuya procedencia no se ha podido investigar todavía, ha sido apresada en las costas del Africa por los piratas rifeños.

Créese fundadamente que dicha embarcación es española.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santo Domingo en Soriano confesor CUARENTA HORAS

En San Francisco, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á su Titular: exposición á las seis de la mañana. A las diez tercia y la misa mayor. A las seis tres cartos de la tarde, Corona cantada, sermón por D. Gabriel Pujals, la adoración de las Llagas del Santo y la reserva.

CULTOS

En la Merced, á las cinco y media de la mañana empezará la novena de su Titular, la que se repetirá á las once y al anochecer, con sermón por el P. Antonio Oliver, filipense.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

5 céntimos

EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Línea de Vapores Transatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Septiembre directamente de este puerto el vapor

MARTIN SAENZ

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes— San Juan, 20, Palma

con letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, por cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan irremediables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Las Copiñas.— Plaza de Antonio Maura.

Gran Taller de Básculas y Balanzas

DE

JOSE VICH Y QUETGLAS

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema BE RANGER. Premiado en la Exposición Balear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1,10 de mg.

Te construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

ESPECIALIDAD

para

Centrales de Electricidad

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS

CUEVAS DEL DRACH

TERMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco persona 7'50 pesetas. Por cada persona de 1'50.

El guía de las «Cuevas», vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Academia preparatoria.

para el año de ampliación, de Medicina, Farmacia Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero segundo y tercer curso), bajo la dirección de

Don Jaime Domenech

Sol 55.—Seis años de brillantes resultados.



LIVERPOOL Y MADRID

MOTORES Y GASOGENOS.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la Sra. Viuda

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. L. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponteno, 31: BARCELONA

sito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Vaenzuela y Literas.



SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

AGRADABLE INFALIBILE

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECIFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA QUITA LA INFLAMACION



QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Miguel Capó

Luz, 21

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos de más circulación de Baleares EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

TARIFA

Anuncios y comunicados

Por centímetro cuadrado en 1.^a página 0'08 pesetas
 » » » 2.^a ó 3.^a » 0'06 »
 » » » 4.^a » 0'04 »

Anuncios mortuorios

1.^a página 2.^a ó 3.^a 4.^a

Tamaño una columna.	10	5	2'50
» dos »	15	10	5'
» tres »	30	20	10'
» cuatro »	60	40	20'
» media página.	75	50	25'

Comunicados y anuncios de Sociedades y corporaciones á precios de tarifa.

Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 de descuento.

Abonos de anuncios á precios módicos. Se admiten anuncios para los demás periódicos de la isla y del Continente.

Pago anticipado Luz, 21